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Pétition : ne pas priver les enfants de la DPJ d’activités 
sportives et culturelles  
Nous avons fait circuler une pétition pour rendre automatique 
le versement des allocations pour activités sportives et 
culturelles destinées aux enfants de la DPJ accueillis par les 
familles d’accueil. Nous avons recueilli 1 326 signatures. Elle a 
été déposée à l’Assemblée nationale le 5 novembre dernier 
par Brigitte B. Garceau, députée de Robert-Baldwin, et Enrico 
Ciccone, député de Marquette. J’y étais en compagnie de 
l’ex-placée de la DPJ Karolane Chénier-Richard. Malgré cette 
mobilisation, le ministre Carmant et ses fonctionnaires ont 
décliné notre demande en s’accrochant à des critères et en 
ne tenant pas compte de votre réalité. Ces critères briment 
les enfants de la DPJ qui, comme tout enfant, a le droit de 
participer à des activités sportives et culturelles. Nous sommes 
déçus, mais nous continuerons à nous battre. 

Obligation de fusion des associations à Montréal 
Depuis le 1er décembre, la fusion des établissements de 
Montréal décrétée par la réforme Santé Québec fait en sorte 
que le gouvernement veut obliger à ce qu’une seule association 
défende les droits des familles d’accueil à l’enfance pour tout 
Montréal. Présentement, il y en a deux. Nous avons donc invité 
les familles d’accueil du grand Montréal à rejoindre notre 
association. Nous connaîtrons le résultat de ce maraudage d’ici 
le 31 janvier 2025. 

Merci ! 
Je tiens à vous remercier de m’accueillir comme présidente de 
la FFARIQ pour les quatre prochaines années. Ensemble, nous 
travaillerons à défendre vos intérêts, à vous accompagner au 
quotidien, à vous aider à clarifier votre rôle et à vous permettre 
de vous ressourcer. 

Avant d’entamer la prochaine année avec fougue et conviction, 
je vous souhaite de prendre du temps de qualité avec vos 
enfants, qui sont notre énergie pour défendre leur réalité. Je 
vous souhaite de vous ressourcer, de jouer dehors, de rire et de 
mettre de l’avant bienveillance et tendresse. 

Joyeuses fêtes ! 

Mélanie Gagnon  
Présidente provinciale

Mot de la 
  présidente

Une année riche en rebondissements ! 

Bonjour très chères familles d’accueil, 

Depuis l’édition de septembre de l’Inform’accueil, nous avons 
vécu de nombreux rebondissements. 

Toujours fous de nos enfants depuis 50 ans – un congrès 
mémorable ! 

Nous avons souligné nos 50 ans en grande pompe ! Nous 
avons rendu hommage à tous ceux qui font que la FFARIQ est 
une association si précieuse et pertinente : nos bâtisseurs, les 
membres de nos comités régionaux qui vous supportent au 
quotidien et nos employés qui naviguent habilement dans les 
dédales administratifs pour défendre vos droits. 

Et vous, familles d’accueil, familles de cœur, qui accueillez 
des enfants de la DPJ, qui leur apportez la sécurité dont ils 
ont tant besoin. Votre mission est NOBLE ! Grâce à vos soins 
bienveillants, ils pourront déployer leurs ailes vers un horizon 
plus lumineux. 

Nous avons aussi profité de ce congrès pour lancer nos 
moyens de pression, car le ministre Carmant ne semble pas 
comprendre la réalité terrain et nos revendications légitimes. 
Après 36 rencontres, les négociations n’ont toujours pas abouti. 

Le lancer de ballons a été un moment fort pour les familles 
d’accueil. Ces ballons-cœurs se sont envolés pour symboliser 
les enfants qui prennent leur envol grâce à des soins appropriés 
ainsi que l’affection, la tendresse et la quiétude apportées par 
les familles d’accueil. Par ce geste, nous revendiquons soutien 
et compréhension par les instances publiques des besoins de 
ces enfants qui sont l’avenir de notre société. 

Pour bien marquer notre solidarité dans cette cause que nous 
tenons toutes à bras le corps, portez fièrement le macaron 
cœur symbolisant les petits cœurs décousus et effilochés qui 
entrent dans nos vies et à qui nous procurons sécurité, liberté 
et balises qui leur permettent de reprendre confiance en eux. 

Je tiens à féliciter toute l’équipe qui a pris en charge 
l’organisation du congrès, sous la direction d’Annie Blouin, 
vice-présidente provinciale par intérim. 

Vous trouverez plus de détails à la section Évènement de cet 
Inform’accueil. 
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100% humain

Évène 
       ment  !

Congrès Fous de nos enfants depuis 50 ans !

Le 50e congrès de la FFARIQ restera mémorable pour plusieurs raisons. Nous partageons 
ici avec vous des moments inoubliables qui ont suscité émotions, solidarité et plaisir. 

Un demi-siècle consacré aux enfants de la DPJ  

 ■ Ça fait 50 ans que la FFARIQ se mobilise pour DÉFENDRE 
les droits des familles qui accueillent des enfants de la DPJ. 

 ■ Ça fait 50 ans que la FFARIQ est le plus grand regroupement 
de familles d’accueil à l’enfance du Québec. 

 ■ Ça fait 50 ans que les dirigeants sont eux-mêmes des 
familles d’accueil, ce qui implique qu’ils connaissent mieux 
que quiconque la réalité terrain. 

 ■ Ça fait 50 ans que la FFARIQ fait des pressions sur le 
gouvernement, ce qui a permis de participer à l’amélioration 
des conditions d’exercice des familles d’accueil à l’enfance. 

Ce caractère si distinctif de la FFARIQ, nous l’avons souligné !

Inform’accueil – Édition spéciale 50 ans 
Nous avons plongé dans nos archives pour réaliser l’édition 
spéciale 50 ans de l’Inform’Accueil. 

 ■ Nous y avons découvert nos grands bâtisseurs et les actions 
de revendication qui ont été posées au fil des années afin 
que la FFARIQ prenne sa place. 

 ■ Nous y avons aussi déniché de petits trésors, comme une 
chanson composée par la maman d’accueil Hénédine 
Dallaire sur l’air de « Une boîte à chanson ». Entonnée en 
cœur pendant notre congrès, cette chanson a créé un 
moment chargé d’émotions où les larmes ruisselaient sur 
plusieurs visages. 

Nous nous sommes reconnus dans ces mots qui traduisent le 
parcours d’un enfant en quête d’amour et d’un nid douillet ! 

Hommage à une grande dame 
Nous ne pouvions passer sous silence la retraite de 
Ghislaine Pelletier Robitaille. Son implication pendant 
18 ans au sein de son comité régional et comme 
vice-présidente provinciale a permis de constater 
l’immensité de son cœur. Nous avons profité de l’occasion 
pour diffuser une partie de l’entrevue qu’elle avait 
accordée à l’émission 24/60 avec Anne-Marie Dussault 
en compagnie de son conjoint André Robitaille et de 
Patricia Forget, une enfant qui avait été accueillie par 
Ghislaine. Josélito Michaud participait également à cette 
émission. Ce moment a touché le cœur de Ghislaine et 
des familles d’accueil présentent dans la salle. 

Des conférences aux multiples émotions ! 

         

 

Nos conférenciers nous ont fait rire et pleurer. Nous nous 
sommes reconnus à travers leurs témoignages ou leurs trucs 
cocasses. On pouvait voir les nombreux sourires dans la salle 
et les yeux brillants, tantôt de rire, tantôt de larmes, de nos 
familles d’accueil si empathiques et compatissantes. 

Merci à Nancy Audet, Bruno Landry et Marie-Claude Barette, 
des conférenciers généreux et inspirants ! 

Et de nombreux autres beaux moments 

 ■ Le salon d’exposition a été un espace très fréquenté où les 
familles d’accueil ont pu s’informer auprès d’experts. 

 ■ La soirée masquée où les femmes et les hommes avaient 
revêtu leurs plus beaux atours. On se serait cru à une autre 
époque ! Celle où les talons hauts profilaient les jambes, les 
robes aux épaules dénudées mettaient en valeur la féminité 
et le maquillage soulignait les regards. Quelle belle soirée ! 

 ■ Nous avons remis des cadeaux pour une valeur totale de 
24 136 $ grâce à nos nombreux et généreux partenaires qui 
ont votre mission à cœur. Vous trouverez leur nom à la fin de 
cet Inform’accueil. 

 ■ La plénière du dimanche nous a permis de vous entendre 
sur les améliorations à apporter à l’organisation afin de 
faciliter la communication bidirectionnelle et augmenter le 
taux de participation aux activités organisées pour informer 
et réseauter. 

Une présidente d’honneur remarquable 

Nous avons eu le privilège d’avoir Nancy Audet comme 
présidente d’honneur. Cette ex-enfant de la DPJ, qui est 
aujourd’hui membre du conseil d’administration de la 
Fondation de la DPJ, se fait un devoir d’être la voix des enfants. 
Elle nous a raconté son histoire émouvante qui fait d’elle une 
alliée légitime et inspirante pour défendre les enfants de  
la DPJ. 

Fous
de nos
enfants
depuis

Négociations et moyens de pression 
Il y a déjà 38 rencontres de négociation tenues avec le 
gouvernement et ça n’avance pas assez vite. Le congrès 
était le meilleur moment pour commencer des moyens 
de pression. 

 ■ Le lancer des ballons représentant des enfants, nos 
enfants à qui nous ouvrons nos cœurs et notre maison, 
qui veulent pouvoir voler de leurs propres ailes, mais 
qui ont besoin de soins pour y arriver. 

 ■ Le macaron orné d’un grand cœur en protégeant 
un plus petit, que nous arborons maintenant tous 
fièrement, pour rappeler notre rôle auprès des enfants 
de la DPJ. 

 ■ Les dessins des enfants sur le thème « Ce que c’est 
une famille d’accueil pour moi ». 

 ■ La signature de la pétition qui a été déposée à 
l’Assemblée nationale le 5 novembre dernier. 

 ■ Des vidéos des messages « forts » qui sont diffusés 
sur nos réseaux sociaux afin de faire comprendre au 
ministre Carmant que les familles d’accueil à l’enfance 
sont uniques et essentielles. 

Nous nous sommes mobilisés avec conviction !



6 |  Inform'Accueil  |  Volume 20  |  Numéro 03  |  Décembre 2024  

Lois et 
règlements 
décodées 

Impacts de la réforme du système de 
santé et services sociaux 
La création de Santé Québec s’inscrit dans le cadre d’une 
réforme majeure du système de santé et de services 
sociaux du Québec, initiée par le gouvernement dans le 
but d’améliorer son efficacité. Le 13 décembre 2023, la Loi 
visant à rendre le système de santé et de services sociaux 
plus efficace a été adoptée, introduisant des changements 
significatifs dans la gestion des ressources et des 
associations qui les représentent dans les établissements 
de santé. 

L’un des objectifs clés de cette réforme est de réduire 
le nombre d’ententes collectives et d’associations par 
établissement, en favorisant une représentation unique 
par catégorie de ressources, tant pour l’enfance que pour 
l’adulte. Dans certaines régions sociosanitaires, plusieurs 
associations représentaient auparavant les ressources 
d’une même catégorie. 

À compter du 1er décembre 2024, un changement majeur 
est introduit : le Tribunal administratif du travail (TAT) sera 
chargé de déterminer la représentativité des associations, 
en vérifiant si une association regroupe la majorité absolue 
des ressources dans une région sociosanitaire donnée. Si 
plusieurs associations sont jugées représentatives, le TAT 
reconnaîtra l’association qui regroupe la majorité absolue 
au 1er décembre 2024. Pour la FFARIQ, ces changements 
législatifs touchent seulement la région de Batshaw, qui 
fait maintenant partie de la nouvelle région sociosanitaire 
de Montréal. Le TAT a jusqu’au 30 janvier 2025 pour rendre 
sa décision.  

Par ailleurs, un autre aspect de la réforme touche le lien 
entre les ressources et les établissements de santé. Depuis 
le 1er décembre 2024, les ressources sont désormais liées 
à l’établissement de santé en fonction de leur lieu de 
résidence. Par exemple, une ressource sous contrat avec 
un établissement de la région de Montréal, mais résidant 
dans les Laurentides, sera automatiquement liée à 
l’établissement des Laurentides.  

Dans ce contexte, la FFARIQ, représentant les ressources 
de type familial à l’enfance, voit son rôle redéfini par 
cette réforme, avec des impacts potentiels sur sa 
représentativité associative. 

Défense
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Tranche 
de vie

« À 28 ans, je n’avais pas d’enfants et j’en voulais. 
Je n’étais pas en couple. Je me suis dit, si  
je veux une famille, je vais m’en faire une.  
Si je n’ai pas d’enfants à moi, je vais aller 
chercher des enfants qui ont besoin d’amour. » 

Maman d’accueil solo 

100% humain

  !

C’était en 2006. Des amis de Christiane, Jean-François  
et Sylvain, étaient famille d’accueil. Elle aurait pu choisir 
l’insémination artificielle ou l’adoption internationale pour 
fonder sa famille en solo, mais l’exemple de ses amis l’a 
grandement inspirée. 

« Mon choix s’est dirigé vers des enfants de 0 à 11 ans. J’ai ouvert 
avec un potentiel de 4 places de type famille d’accueil régulière. 
J’étais dans les premières familles d’accueil monoparentales », 
raconte Christiane. 

Trucs pour famille d’accueil monoparentale 

« Pour devenir famille d’accueil, il faut que la famille élargie 
soit concertée. Je savais que mes parents pouvaient garder et 
seraient derrière moi », soutient la maman monoparentale. 

Selon elle, pour accueillir en parent solo un enfant de la DPJ, 
ça prend : 

 ■ Un bon filet social; 

 ■ Un milieu familial et un environnement naturel qui accepte 
cette nouvelle dynamique familiale; 

 ■ Un super sens de l’organisation et de planification, car, en 
étant seule, il faut pouvoir voir venir. Par exemple, toujours 
avoir de l’argent à la maison pour payer un taxi quand on 
ne peut pas aller chercher l’enfant. Ou encore, organiser un 
horaire de covoiturage avec les autres parents des activités 
auxquelles sont inscrits nos enfants; 

 ■ La capacité et l’ouverture pour entrer en relation avec les 
gens, partager notre réalité et aller chercher de l’aide. 

 ■ Une réelle volonté de conciliation travail famille de la part de 
l’employeur. Un enfant de la DPJ demande plus de temps, 
car il y a les rendez-vous médicaux, les rendez-vous au 
centre jeunesse, etc. 

 ■ Ne jamais refuser une activité bénéfique pour un enfant 
sous prétexte qu’être seule rend plus difficile la gestion de 
tout ça. Il y a toujours un moyen de s’arranger. 

L’arrivée de Justin, son premier petit coco 
Justin est arrivé à l’âge de 4 ans. Il y est resté jusqu’à ses 20 ans. 
« Pour le petit Justin, j’étais sa première famille d’accueil. 
Et il était mon premier enfant. On a appris ensemble », se 
rappelle-t-elle.  

Le papa de Justin était violent et buvait. Le petit faisait 
beaucoup de crises d’asthme, qui ont cessé dès qu’il est 
arrivé chez Christiane. Cependant, si ses parents biologiques 
se chicanaient, les crises d’asthme revenaient. « Une fois, on 
a entendu une chicane dans le logement d’à côté et Justin a 
fait une crise d’asthme. C’est là que j’ai compris que ses crises 
étaient son mécanisme de défense pour que la chicane entre 
ses parents s’arrête pour s’occuper de lui », raconte Christiane.  

Faire confiance à son instinct  
« Le premier enfant que j’ai accueilli a été une façon d’évaluer 
mon instinct, ma capacité à être famille d’accueil. J’ai appris 
à écouter ma petite voix intérieure. J’observe beaucoup, j’ai 
développé des compétences que je ne savais même pas que 
j’avais ! Ma grand-mère m’a toujours dit que j’avais manqué 
ma vocation de psychologue. J’utilise cette force-là et la force 
que me donne ma famille qui a été très nourrissante. J’ai été 
aimée ! »  

Se battre dans le système 
Au fil des ans, différentes problématiques ont émergé chez Justin : 

 ■ Asthme 

 ■ TDAH avec impulsivité 

 ■ Dysorthographie et dyslexie 

 ■ Diagnostic de trouble bipolaire au secondaire 

« Cet enfant m’a appris à me battre avec les limites du système. 
À ne pas baisser les bras quand ça ne marche pas par la grande 
porte, mais plutôt essayer de passer par la ruelle. Le système 
de santé ne nous rend pas les choses faciles, le milieu scolaire 
non plus. Quand l’enfant a un problème, ils se renvoient tous 
la balle. Le système de santé dit que, parce que la DPJ est 
dans le dossier, ce n’est pas à eux de les aider. La DPJ dit que 
c’est au réseau scolaire de fournir à l’enfant les services d’un 
psychologue. Arrêtez de vous lancer la balle ! » 

Justin l’adulte  
À 18 ans, Justin n’était pas prêt à quitter la maison. Christiane l’a 
gardé jusqu’à ses 20 ans, mais elle a imposé des règles : 

 ■ Pas de consommation dans la maison; 

 ■ Ne jamais rentrer saoul; 

 ■ Travailler ou aller à l’école. Justin devait faire quelque chose 
de ses journées. 

Aujourd’hui, il est papa d’une fille. Son parcours d’adulte 
est difficile. « Il me dit que, maintenant qu’il est papa, il y a 
beaucoup de choses pour lesquelles il m’en voulait quand il 
était plus jeune et que maintenant, il comprend. Vivre avec un 
enfant qui a un trouble bipolaire, c’est très difficile. Il faut être 
à l’écoute. »  

Sensibiliser les autres enfants au rôle  
de famille d’accueil 
Christiane se souvient de l’image qu’avaient les familles 
d’accueil lorsque Justin allait à l’école. « Des parents des 
quartiers défavorisés menaçaient leurs enfants de les envoyer 
en famille d’accueil s’ils avaient de mauvais comportements. 
C’était il y a 20 ans. Ils prenaient les familles d’accueil pour des 
maisons de réforme. Quand une enseignante m’a demandé 
d’aller en classe pour expliquer aux enfants ce que c’est une 
famille d’accueil, j’ai immédiatement accepté. C’est important 
d’expliquer à tous les enfants que les parents d’accueil sont 
là pour prendre soin d’un enfant pendant que les parents 
biologiques soignent leurs problèmes personnels. » 

La difficile gestion du conflit de loyauté 
Avant d’accueillir Justin, Christiane ne connaissait pas ce que 
c’était le conflit de loyauté. « Les parents biologiques auront 
beau avoir négligé leur enfant, voire maltraité, celui-ci les 
aimera toujours et leur sera fidèle malgré sa souffrance. Même 
si on nous dit que ça va arriver, même si on nous met en garde, 
on n’est jamais prêt à ça. Il faut accepter que, malgré tout 
l’amour qu’on leur donne, tous les nombreux manques qu’on 
comble, on ne remplacera jamais leurs parents biologiques. »  

Être un parent sans jamais devenir LE parent 
Christiane l’admet d’emblée, elle a eu de la difficulté à se 
détacher et à accepter la loyauté des enfants qui lui sont 
confiés envers leurs parents biologiques. 

« Nous prenons soin d’eux. Souvent, ils arrivent chez nous mal 
habillés, les souliers percés. On les habille, ça les rend fiers, 
ils ne sont plus l’objet de moqueries à l’école. On les amène 
chez le dentiste, chez le coiffeur. On assiste à leurs spectacles 
à l’école. Grâce à leur famille d’accueil, ils deviennent comme 
les autres enfants, sans étiquette d’enfant maltraité. Je suis 
contente de leur apporter tout ça, j’en suis fière. Parallèlement, 
je ne serai jamais leur mère. Je serai une personne significative 
pour eux. »  

Christiane Houle 
Famille d’accueil depuis 2006 
Actuellement 3 enfants, 21 accueillis en tout 
Type : RTF - monoparentale 
Région : Mauricie-Centre-du-Québec

Qu’est-ce que ça vous a apporté d’être famille 
d’accueil ? 

 ■ La tolérance et la bienveillance. 

 ■ On ne choisit pas où on naît. 

 ■ Être moins égoïste. 

 ■ Tu constates la chance que tu as. 

 ■ Ça remplit ma vie de petits cocos depuis presque 20 ans. 

 ■ Je peux transmettre les valeurs que mes parents m’ont 
apprises : accueil inconditionnel, générosité, etc. 

 ■ Peu importe ce que tu as vécu, tu peux avoir la chance. 

 ■ Dans chaque être humain, il y a du bon et il faut l’aider 
à le faire émerger.  

Faire chaque geste dans la bienveillance.
« Même si un jeune que j’ai accueilli a une vie difficile  
aujourd’hui, je me dis que j’ai donné le meilleur de moi. Il faut 
apprendre à respecter nos limites. On ne peut pas sauver tout 
le monde. Il faut lâcher prise et être capable de dire “Je t’ai 
donné ce que je pouvais et maintenant, c’est à toi de prendre 
ta vie en main et à faire les bons choix”. On ne voit pas toujours 
les bienfaits, mais je me dis que, s’il est allé à l’école jusqu’au 
secondaire 5 et qu’il va pouvoir se trouver un emploi, je dois 
m’en satisfaire. On leur donne plein d’outils pour qu’ils les 
utilisent. Ensuite, c’est à eux de jouer », conclut Christiane. 



10 |  Inform'Accueil  |  Volume 20  |  Numéro 03  |  Décembre 2024  

  !

Il existe des mots et des phrases qui ont un impact incroyable 
sur le climat de notre vie de famille. L’une des plus simples et 
des plus puissantes, c’est « La prochaine fois ».  

Pourquoi est-ce si efficace ? 
Cette phrase est presque magique ! Elle permet de rediriger 
positivement.  

Modifiez les phrases qui incluent « Ne fais pas ceci » ou  
« Arrête de ». Au lieu de mettre l’attention sur ce qui dérange, 
enseignez ce que vous voulez. L’enfant a ainsi une nouvelle 
opportunité de faire mieux la prochaine fois. Par exemple : 

 ■ « Arrête de lui couper la parole » devient « La prochaine fois, 
laisse-le terminer sa phrase. » 

 ■ « Ne parle pas la bouche pleine » se transforme en « La 
prochaine fois, finis ta bouchée avant de parler. » 

Ce qui suit « La prochaine fois », c’est ce que vous voulez voir et 
entendre. Cela aide l’enfant à comprendre vos attentes et lui 
donne une chance de mieux faire, sans se sentir jugé. 

Enseignez-le ! 
Pratiquez cette petite phrase avec les enfants. Quand vous 
les entendez dire « arrête » ou une phrase avec un « ne pas », 
invitez-les à reformuler leur phrase en leur demandant ce qu’ils 
souhaiteraient la prochaine fois. Par exemple : 

 ■ « La prochaine fois, j’aimerais que tu me le demandes avant 
de prendre mon jouet. » 

 ■ « La prochaine fois, j’aimerais que tu me laisses parler. » 

En utilisant « La prochaine fois », vous aidez votre enfant à 
réfléchir à ses actions et aux conséquences de ses paroles, tout 
en renforçant sa capacité à collaborer. 

Trucs  
de pros

100% humain

Qu’apprend votre enfant avec cette méthode ? 

Quand vous utilisez « La prochaine fois », vous envoyez plusieurs 
messages importants : 

 ■ Vous lui montrez que vous avez confiance en sa capacité à 
s’améliorer. 

 ■ Vous lui enseignez que faire des erreurs fait partie de 
l’apprentissage. 

 ■ Vous l’encouragez à réfléchir à ce qu’il peut faire mieux la 
prochaine fois sans le critiquer. 

 ■ Progressivement, il se sentira de plus en plus capable et en 
confiance. Il gagnera en autonomie et responsabilité, tout 
en gardant une atmosphère positive. En apprenant à utiliser 
des phrases bienveillantes et respectueuses, les enfants 
améliorent aussi leurs relations avec les autres.  

Les bienfaits pour vous, parents 
Pour vous aussi, utiliser « La prochaine fois » peut changer 
beaucoup de choses. Cela vous aide à rester calme face à 
des comportements qui, autrement, pourraient vous frustrer. 
Plutôt que de réagir avec colère ou impatience, vous proposez 
une solution pour l’avenir. Cela favorise une communication 
plus sereine et réduit les tensions.  

Alors, la prochaine fois que vous serez confronté à un 
comportement dérangeant ou des paroles inadéquates, 
pensez à utiliser ce petit bout de phrase magique et observez 
la différence. Vous serez surpris de l’impact que cela peut avoir 
sur votre relation avec les enfants ! 

Valérie Courtemanche  
Conférencière / Formatrice /  
Coach  Pour Parents / Enseignants / 
Éducatrices et Vous !  
www.AVECtoi.ca 

Un bout de phrase presque magique pour 
encourager les comportements positifs
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Saviez-vous 
               que ?

Bienveillance

Ainsi, près de la moitié des FAP sont des grands-parents (ou 
arrière-grands-parents). Les FAP sont principalement des 
personnes célibataires, séparées, divorcées ou veuves (42 %), 
contre 32 % de personnes mariées ou en vie commune (26 %). 
La moyenne d’âge est de 46 ans. Environ 55 % de ces FAP 
étaient en emploi au moment de leur évaluation. Ces résultats 
du portrait québécois sont similaires à ce que plusieurs études 
internationales présentent. 

Un bref aperçu des placements en famille 
d’accueil de proximité   
Les placements auprès de familles d’accueil de proximité 
(FAP) connaissent une hausse importante ces dernières 
années, au Québec comme dans plusieurs autres pays. Un 
groupe de chercheuses 1 a récemment mené une étude afin 
de documenter la stabilité de ce type de placement. Ainsi, les 
trajectoires de placement d’une cohorte de 172 enfants, tous 
placés auprès d’une FAP, ont été documentées. Ce projet décrit 
également le profil des familles et des enfants concernés par 
ce type de placement de même que les caractéristiques des 
FAP. Également dans cette même étude, 20 responsables 
de FAP ont été rencontrés afin de recueillir leur expérience. 
Les prochaines lignes tenteront de vous informer de certains 
résultats saillants issus de cette étude.  

Portrait des FAP dans l’étude 
Le graphique suivant présente les liens entre les FAP et l’enfant 
accueilli.  

Motivations des FAP 
Les FAP rencontrées ont témoigné de plusieurs motivations 
pour l’accueil des enfants. D’abord, la plupart des participants 
disent avoir accueilli les enfants en pensant avant tout à 
leur bien-être et à la préservation de leurs liens familiaux, en 
particulier dans le cas des familles élargies (grands-parents, 
oncles, tantes, etc.). L’amour et l’attachement que les FAP 
portent à l’enfant sont également des sources d’engagement. 
Plusieurs souhaitent aussi éviter à tout prix le placement de 
l’enfant chez des personnes « inconnues ». D’autres FAP ont 
témoigné d’un engagement fondé sur des valeurs d’entraide 
et de partage, estimant que venir en aide à des enfants dans le 
besoin est en cohérence avec leur vision du monde. Certaines 
FAP ont nommé que leur motivation venait d’un désir d’aider 
les parents à surmonter des difficultés qu’ils vivent. Dans 
quelques cas, la motivation est liée au désir d’avoir un enfant 
que le placement vient satisfaire.  

Pour aller plus loin… 
Ce projet de recherche a permis de documenter plusieurs 
autres aspects concernant les placements auprès de FAP, 
notamment sur l’expérience vécue par celles-ci et les défis 
rencontrés. Parmi les défis abordés par les FAP, il est question 
des relations avec les parents d’origine, du manque de soutien 
et de préparation ainsi que des relations parfois difficiles avec 
la protection de la jeunesse.  

En conclusion, l’engagement des FAP dans le placement et leur 
rôle auprès des enfants et de leur famille sont inestimables. Il 
semble nécessaire de mieux reconnaître et valoriser ces rôles. 

Amilie Dorval 
Professeure en travail social, UQTR. Chercheuse régulière 
dans l’équipe de recherche sur le placement et l’adoption en 
contexte de protection de la jeunesse (ERPAJ) 
amilie.dorval@uqtr.ca 

 

45 %

30 %

2 %

9 %

9 %

5 %

Lien entre la FAP et l'enfant

Grands-parents

Oncle/tante

Ex-conjoint  
d'un parent

Autres membres  
de la famille

Amis de la  
famille

Autres

1) Le projet de recherche a été dirigé par Sonia Hélie. Les co-chercheuses 
du projet sont Marie-Andrée Poirier, Chantal Lavergne. Amilie Dorval  
a agi comme coordonnatrice du projet. 
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Les responsabilités des familles d’accueil 
De leur côté, les familles d’accueil doivent maintenir un 
niveau adéquat de compétence, notamment en suivant 
annuellement un certain nombre d’heures de formations 
de perfectionnement et d’appropriation de nouvelles 
connaissances. 

Important ! Lorsque vous suivez une formation, vous devez 
envoyer le certificat à votre établissement afin que la formation 
soit inscrite à votre dossier et que les heures de formation 
soient comptabilisées. 

En attendant cette nouvelle session de formations, je 
vous souhaite de beaux moments en famille et de très 
joyeuses fêtes. 

Jean-François Rioux 
Coordonnateur provincial des régions   
Responsable des formations   
jfrioux@ffariq.ca 

Soutien

Les besoins en formation, d’hier à aujourd’hui
Les enfants que nous accueillons ont aujourd’hui des 
problématiques bien différentes que par le passé. En plus du 
besoin d’amour, de stabilité et de sécurité, les enfants ont aussi 
besoin d’être accompagnés dans leur développement. 

Il y a quelques années, on parlait principalement de :  

 ■ Troubles du déficit de l’attention; 

 ■ Troubles de l’affection; 

 ■ Troubles de l’opposition. 

Ces troubles sont toujours présents aujourd’hui, mais 
les enfants arrivent sous notre toit avec de plus grosses 
problématiques pour lesquelles ils ont besoin que nous soyons 
vraiment outillées en tant que familles d’accueil : 

 ■ Traumas complexes; 

 ■ Questionnements sur l’identité de genre; 

 ■ Problèmes alimentaires; 

 ■ Dépendance au jeu; 

 ■ Traumatismes d’ordre sexuel; 

 ■ Etc. 

Le profil des familles d’accueil, d’hier à aujourd’hui 
La nature des familles d’accueil auxquelles s’adressent les 
formations a également changé. Avant, on parlait uniquement 
de RTF. Aujourd’hui, différentes catégories se sont ajoutées, 
avec des réalités différentes. 

Parmi celles-ci, les BM qui souhaitent fonder une famille par 
l’adoption. Leur parcours avec la DPJ est en général d’une 
durée maximale de 4 ans. Toutefois, elles sont soumises aux 
mêmes critères ministériels de formation. Et l’enfant qu’elles 
accueillent présente souvent des traumas complexes et un 
trouble de l’attachement. 

La FFARIQ, en collaboration avec les établissements et 
différents partenaires, offre des formations adaptées aux 
différents types de familles d’accueil qu’elle représente. 

Les formations offertes en 2025 
Les formations organisées au niveau provincial sont offertes 
en ligne. Si vous souhaitez des formations en présentiel, vous 
pouvez en faire la demande à vos comités régionaux qui 
disposent de la moitié du budget annuel de formation prévu 
par la FFARIQ. 

et formations

Voici un survol du programme de formation qui vous 
attend pour les premiers mois de 2025 : 

Janvier : 8 formations en ligne, notamment sur le rôle  
de parents. 

Février : 8 formations en ligne, dont la gestion des crises  
et des comportements agressifs. 

Mars :  7 formations en ligne, notamment sur la saine 
gestion des émotions. 

Avril :  9 formations en ligne, dont l’importance de 
votre bien-être psychologique. 

Mai : 6 formations en ligne, notamment sur l’accompa- 
gnement de l’ado dans son passage à l’âge adulte. 

Pour tous les détails, consultez la page Facebook privée de 
votre région sur laquelle sont régulièrement publiées les 
formations à venir. 
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Défense

Région  
de Québec

Christiane Robitaille      
Présidente régionale et administratrice 

Québec       
Tél. : 418 262-4222  
crobitaille@ffariq.ca 

Chantal Moreau 
Vice-Présidente

Marylène Laberge Giroux 
Directrice

Francine Boutin 
Trésorière

Patricia Anctil 
Secrétaire

Christiane Robitaille 
Présidente / administratrice

Bienvenue à notre nouvelle directrice 
Depuis mai dernier, notre équipe s’est enrichie avec l’arrivée 
d’une nouvelle directrice, Marylène Laberge Giroux. Nous lui 
souhaitons la bienvenue et beaucoup de succès dans ses 
nouvelles fonctions ! Son énergie et son dynamisme sont déjà 
très appréciés. 

De beaux moments ensemble ! 
Cet automne, nous avons eu la chance d’organiser une activité 
aux pommes qui a rassemblé près de 100 participants. Un 
moment convivial et chaleureux où petits et grands ont 
savouré des beignes frais et du café, en plus de faire une belle 
cueillette de pommes fraîches, et ce, dans une ambiance des 
plus agréables. Lors de cette activité, nous avons eu la chance 
d’avoir madame Mélanie Gagnon, présidente provinciale, ainsi 
que madame Annie Blouin, vice-présidente provinciale. Leur 
présence ajoute une belle dimension à ces moments des plus 
agréables. 

Les célébrations de fin d’année ont aussi été marquées par 
des moments mémorables. Le 6 décembre, un déjeuner 
de Noël a rassemblé nos membres dans un esprit festif. Et 
le 15 décembre, une activité pour les familles a illuminé les 
visages de tous avec un programme varié : visite du père Noël, 
cadeaux, slush, jeux, dessins et bien plus encore. De beaux 
souvenirs pour clore l’année en beauté ! 

Nous sommes de plus en plus nombreux ! 
Nous sommes également fiers d’annoncer que nous avons 
atteint un jalon important : plus de 500 ressources actives dans 
notre vaste région de Québec – Charlevoix – Portneuf. Merci 
à chacun d’entre vous de contribuer à cette belle réussite 
collective. 

Nous souhaitons également la bienvenue à toutes les nouvelles 
ressources qui se sont jointes à nous récemment. N’hésitez 
pas à communiquer avec nous pour toute question au besoin. 
Nous vous invitons également à visiter notre site web ffariq.ca 
pour rester informés et découvrir tout ce que nous avons à 
offrir. 

Nous sommes là pour vous, et nous espérons que l’année 2025 
sera pleine de bonheur, de succès et de belles surprises pour 
chacun d’entre vous.

Bonjour à vous,  
chères parents d’accueil  
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Comme vous le savez déjà, j’ai été élue à la présidence 
provinciale pour un mandat de 4 ans. Votre comité régional 
cherche donc deux personnes, l’une à la présidence et l’autre à 
la vice-présidence. Votre comité régional est actif et je suis fière 
de dire que nous avons développé de bons liens et une bonne 
communication avec l’établissement et la cheffe de service. 
C’est donc un beau mandat qui vous attend ! Je vous invite à 
communiquer avec moi pour me faire part de votre intérêt ou 
pour tout renseignement sur le rôle à jouer. 

Nouvelles familles d’accueil 
Dans un autre ordre d’idée, nous avons eu le plaisir d’accueillir 
22 nouvelles familles d’accueil en Côte-Nord. Nous leur 
souhaitons tous la bienvenue dans la grande famille de la 
FFARIQ. Je profite de l’occasion pour rappeler que nous 
avons publié cette année un guide pour les nouvelles familles 
d’accueil. N’hésitez pas à communiquer avec votre comité 

Bonjour chères familles d’accueil, de Tadoussac à 
Kawawachikamach, en passant par Forestville, Baie-Comeau  
et Sept-Îles, nous sommes heureux d’être là pour vous !

régional pour créer votre compte VotreEspace et obtenir 
ce guide ainsi qu’une foule d’autres renseignements. Et, 
surtout, rappelez-vous que nous sommes toujours là pour 
vous, à seulement un coup de fil de vous supporter et de vous 
accompagner. 

En terminant, je tiens à vous souhaiter une merveilleuse 
période des fêtes et que l’année 2025 vous apporte santé, 
amour et paix. 

Défense

Région  
de la Côte-Nord

Mélanie Gagnon 
Présidente provinciale et administratrice 

Côte-Nord 
Tél. : 418-587-0209 
mgagnon@ffariq.ca

Mélanie Gagnon 
Présidente

Roxanne Laforest-Bourgoin 
Secrétaire 

Cynthia Gagnon 
Trésorière 
ABSENTE
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Rencontres trimestrielles 
Nos rencontres aux trois mois se sont traduites par de très 
beaux échanges. Merci à nos ressources qui, chaque trimestre, 
viennent partager avec nous leur point de vue sur toutes les 
informations que nous leur transmettons toujours dans le but 
de grandir et d’être bien informés. 

Bienvenue aux nouvelles ressources 
Notre région compte maintenant 139 ressources. Nous en 
avons accueilli 14 nouvelles pour les mois d’août, septembre et 
octobre 2024. 

Notre comité régional compte deux nouveaux  
membres 
Deux nouvelles personnes ont rejoint notre comité régional. 
Monsieur Alain Richard occupe le poste de vice-président et 
monsieur Jonathan Lafleur celui de trésorier. Notre comité 
est bien en place pour vous accompagner tout au long de 
l’année 2025. 

Bonjour chères familles d’accueil,

Groupe Facebook : votre source d’information  
par excellence 
Si ce n’est pas déjà fait, allez vous inscrire dans le groupe 
Facebook privé Gaspésie – Les Îles-de-la-Madeleine. C’est 
l’endroit parfait pour réseauter, poser des questions, vous 
entraider et obtenir des informations exactes concernant votre 
rôle et ce qui se passe dans notre belle région. Pour devenir 
membre, faites une demande d’ami à madame Nancy Blais via 
votre page personnelle Facebook. 

En ce temps des fêtes qui arrive à grands pas, je désire  
souhaiter à toutes nos ressources, une magnifique période 
de festivités, remplie d’amour, de partage, des moments 
inoubliables dans vos foyers douillets et remplis de petits 
cœurs. 

Défense

Région  
de la Gaspésie /  
les Îles-de-la-Madeleine

Nancy Blais  
Présidente régionale  

Gaspésie et les Îles-de-la-Madeleine  
Tél. : 418 456-5939  
nblais@ffariq.ca 

Nancy Blais 
Présidente / administratrice

Jolyane  Tremblay 
Secrétaire
ABSENTE
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Tournée DQEPE 
Du côté de l’établissement, il y a eu la tournée du secteur  
DQEPE (Direction de la qualité, de l’évaluation, de la 
performance et de l’éthique). Toutes ressources, peu importe 
leur clientèle, étaient invitées à cette tournée. L’établissement 
nous a présenté sa nouvelle structure ainsi que les chefs de 
service rattachés aux différents secteurs.  

Pour terminer, je vous souhaite à tous au nom de mon comité 
régional une merveilleuse période des fêtes avec vos cocos 
et une très bonne année 2025 sous le signe de la joie et de la 
santé.  

  

Défense

Sylvain Bilodeau 
Président régional et administrateur

Mauricie-Centre-du-Québec 
Tél. : 819 696-8592 
sbilodeau@ffariq.ca

Une autre année tire bientôt à sa fin ! 
Voici un résumé de ce qui s’est passé dans notre belle région 
depuis la dernière parution de l’Inform’accueil.  

 Une équipe stable 
Les élections régionales ont eu lieu le 24 mai 2024. Les postes 
en élection étaient président régional et trésorière régionale. 
Comme j’ai été le seul à soumettre ma candidature et que ce fut 
la même chose pour Véronique Hayes au poste de trésorière, il 
n’y a pas eu d’élections et nous avons été élus pour un mandat 
de 4 ans. J’ai donc commencé ma 9e année en tant que votre 
président régional et je vous remercie de la confiance que vous 
m’accordez.  

Des activités rassembleuses 
Cet automne il n’y a pas eu de tournée régionale, et nous avons 
organisé une journée aux pommes qui s’est déroulée au verger 
Barry. Un énorme merci à Véronique Hayes et Kim Peterson 
pour l’organisation de cette activité qui n’aurait pas eu lieu 
sans elles. Et merci à vous pour votre présence.  

Pour terminer, nous vous invitons à vous inscrire à notre fête 
de Noël qui aura lieu le 21 décembre prochain de 12 h à 16 h 
à la salle Denim Swift. 575, rue des Écoles, Drummondville 
(Québec) J2B 1J6 – Inscription et détail auprès de Véronique 
Hayes (vhayes@ffariq.ca)  

 

Bonjour à vous chères familles d’accueil,

Région  
de la Mauricie/
Centre-du-Québec

Jean-François Rioux 
Vice-Président

Linda Labbé 
Agente de soutien

Martin Legault 
Agent de soutien

Véronique Hayes 
Trésorière

Kim Peterson-Bussière 
Secrétaire

Sylvain Bilodeau 
Président / administrateur
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Nous sommes déjà dans les préparatifs de Noël bien que la 
neige tarde à arriver. 

De belles occasions de se rassembler 
Nous avons eu une très belle activité aux pommes avec un 
beau taux de participation. Nous avons eu la chance d’avoir 
en notre présence Mélanie Gagnon, présidente provinciale. La 
température était de notre côté, nous ne pouvions demander 
mieux. 

Nous avons eu notre congrès qui soulignait notre 
50e anniversaire. Il était dans notre région des Laurentides au 
Manoir Saint-Sauveur. 

Beaucoup de membres étaient présents et nous avons eu un 
beau week-end. 

Une formation très pertinente 
La formation de la classification a été donnée en 2 jours avec 
l’établissement. Ce fut un succès, que ce soit pour les nouvelles 
familles ou celles qui sont venues chercher encore plus 
d’informations afin de les aider dans leur outil de travail. 

Bonjour chers membres, 

Des arrivées et un départ 
Dans la dernière année, 15 nouvelles familles d’accueil se sont 
ajoutées à notre région. 

Il y a eu un 

1. Changement au sein de notre comité régional, notre 
nouvelle trésorière, Mélanie Larivière. 

2. Malheureusement un autre membre de notre équipe, 
Natacha Etienne (secrétaire), quitte. Nous aurons besoin 
d’une personne afin de pourvoir son poste au 1er janvier. Si 
vous êtes intéressé à rejoindre notre comité, contactez-moi. 

Et n’oubliez pas, nous sommes toujours là pour vous ! 

Mon comité et moi-même aimerions vous souhaiter un 
merveilleux temps des fêtes à vous et vos cocos. 

À bientôt ! 

Défense

Région  
de Laval

Annie Blouin   
Présidente régionale et administratrice

Laval  
Tél. : 514 292-3564 
ablouin@ffariq.ca

Annie Blouin 
Présidente

Mélanie Larivière 
Trésorière

Fatiha Chilhai 
Vice-Présidente / administratrice

Nathacha Étienne 
Secrétaire
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Lors de la parution de cet Inform’accueil, nous aurons terminé 
la période de maraudage afin de déterminer quelle sera 
l’association syndicale à l’enfance qui représentera toute la 
région de Montréal pour les prochaines années. 

Sachez que la FFARIQ a travaillé fort afin que Batshaw reste 
avec la FFARIQ en invitant toutes les familles d’accueil de la 
région de Montréal à rejoindre notre association syndicale, 
la seule dédiée à l’enfance exclusivement et ainsi la mieux 
organisée pour soutenir les familles d’accueil à l’enfance. 

Nous saurons au plus tard à la fin janvier l’issue de ce processus. 
Référez-vous à la section Lois & règlements pour plus de détails. 

Bienvenue aux nouvelles familles d’accueil 
La région de Batshaw a accueilli en septembre et octobre 
15 nouvelles familles d’accueil. Bienvenue à toutes. N’hésitez 
pas à communiquer avec votre présidente, madame Claudette 
Gauthier, pour vous informer et répondre à vos questions. 

La région de Batshaw compte maintenant 317 familles 
d’accueil. 

Activités de l’automne 
Le 21 septembre dernier, nous sommes allés aux pommes avec 
plusieurs de nos familles d’accueil. Un beau moment de plaisir 
et d’échanges. 

Bonjour chères familles d’accueil,

Au moment d’écrire ces lignes, nous étions sur le point de tenir 
notre dîner de Noël qui, chaque année, procure des moments 
de bonheur et allume des étoiles dans les yeux de nos petits 
cœurs. 

Tout le comité régional FFARIQ de Batshaw se joint à moi 
pour vous souhaiter une excellente période des fêtes et une 
année 2025 remplie de bonheur, de santé et de joie avec vos 
jeunes et votre famille.

Joyeuses fêtes ! 

Défense

Région  
de Montréal/Batshaw

Claudette Gauthier   
Présidente régionale et administratrice

Montréal-Batshaw  
Tél. : 514 796-4491 
cgauthier@ffariq.ca

Claudette Gauthier 
Présidente / administratrice

Brenda Gothier 
Trésorière

Rosse Wilson 
Vice-Président

Darlene Olivier 
Secrétaire 
ABSENTE 
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Passation du flambeau 
Cette année en aura été une de transition. Notre belle Ghislaine 
a décidé de prendre une retraite bien méritée après plus de 
20 ans à œuvrer au sein de la FFARIQ. Toujours active et vouée 
à la cause des enfants, Ghislaine continue sa mission de famille 
d’accueil. 

Faisant suite au départ de Ghislaine, j’ai été nommée présidente 
par intérim et Marie-Claude Guay, qui s’est jointe à nous en juin 
à titre d’agente de soutien, a accepté de relever le défi pour 
le poste de vice-présidente régionale. Michelle Circé a quant 
à elle été élue secrétaire lors des élections de mai. Caroline 
Laporte, précédemment agente de soutien, a pris la relève 
au poste de trésorière par intérim. Jean-Pierre Beaulieu est 
toujours présent au poste de directeur. 

De nouveaux membres dans l’équipe 
Nous avons accueilli au cours des derniers mois 3 agentes de 
soutien qui auront comme tâches principales de rencontrer les 
nouvelles familles d’accueil. 

Anabelle Leclair-Deserres et Vanessa Martineau iront 
rencontrer les familles de la région de Mont-Laurier et des 
environs, tandis que Chantal Crevier rencontrera les familles 
d’accueil de proximité des Basses-Laurentides. 

Une belle et grande équipe pour supporter et répondre aux 
besoins des 650 familles de la région. 

Chères familles d’accueil de notre belle grande région  
des Laurentides, 

De belles activités pour nos familles 
Cet automne, nous avons ajouté un évènement familial de 
cueillette de pommes à nos activités. Vous avez été près de 
300 personnes à vous joindre à nous lors de ce bel avant-midi 
au verger La magie de la pomme.  

En décembre, nous organisons notre première fête de Noël où 
les enfants sont conviés à venir voir le père Noël et s’amuser 
avec leur famille de cœur. 

Région hôte du congrès 2024 
De plus, nous avons eu l’honneur d’être les hôtes lors du 
congrès pour célébrer le 50e anniversaire de la FFARIQ. Plus 
de 70 personnes des Laurentides y ont participé. Une occasion 
pour tous de célébrer les familles de toute la province et 
d’échanger sur nos réalités. 

Votre comité se joint à moi pour vous souhaiter un très joyeux 
temps des fêtes. Profitez de cette petite pause de la routine 
pour vivre des moments magiques et créer des souvenirs 
mémorables en famille. Que la nouvelle année vous apporte 
toute la patience, l’amour et la résilience dont vous avez besoin 
pour continuer votre mission auprès de nos petits cœurs 
blessés. 

Au plaisir de vous retrouver en janvier avec un agenda de 
rencontres motivantes et inspirantes. 

Défense

Région  
des Laurentides

Sophie Quenneville  
Présidente régionale par intérim 

Tél. : 514-734-1171   
 squenneville@ffariq.ca 

Caroline Laporte 
Trésorière par intérim

Anabelle Leclair-Deserres 
Agente de soutien

Vanessa Martineau 
Agente de soutien

Jean-Pierre Beaulieu 
Directeur

Chantal Crevier 
Agente de soutien

Michelle Circé 
Secrétaire

Sophie Quenneville 
Présidente par intérim /  
administratrice
Marie-Claude Guay 
Vice-Présidente par intérim 
ABSENTE
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De nouvelles ressources ont rejoint notre grande famille de la 
FFARIQ. 72 au total ont ouvert leur cœur pour offrir un milieu 
de vie stable, chaleureux, sécuritaire, encadrant et stimulant. 
Votre engagement de cœur, votre désir d’aider sans attentes, 
font de vous des personnes de CŒUR.  

Nos rencontres automnales 
En octobre nous sommes allés déjeuner avec des familles 
du Pontiac dans le cadre de la tournée des régions. Un beau 
moment riche en échanges. 

Le 1er décembre, nous avons eu notre party de Noël à la 
Maison du citoyen auquel 300 personnes, incluant les enfants, 
ont participé. Comme chaque année, vos commentaires ont 
été positifs : bonne bouffe, barbe à papa, maquilleuse, Dame 
aux ballons… Ce moment nous permet de rencontrer d’autres 
familles d’accueil. Cette année, beaucoup de nouvelles familles 
d’accueil se sont jointes à nous. Nous avons également eu une 
visite surprise de notre présidente provinciale, Mélanie Gagnon 
pour nous souhaiter ses meilleurs vœux de Noël. Elle a aussi 
pris quelques minutes pour se présenter pour ceux qui ne la 
connaissaient pas et elle a glissé quelques mots sur les moyens 
de pression en cours. 

Dialogue : Des soins personnalisés, mesurables  
et de qualité  
Avez-vous essayé l’application ? 
Je vous le conseille.  
C’est rapide et facile. 

 

Bonjour chères familles d’accueil,

Notre comité régional 
Notre travail quotidien est de nous assurer que vous soyez 
bien servis par le centre jeunesse. N’hésitez pas à contacter 
votre comité régional et dites-vous qu’il n’y a pas de questions 
godiches. Le comité régional est là pour vous ! 

Des vœux de votre comité régional 
Décembre est une période qui sent bon les biscuits, la cannelle 
et les chocolats chauds. Les lumières scintillent, c’est Noël, un 
moment charmant. Les rires des enfants réchauffent nos cœurs, 

Dans chaque foyer règne la douceur. Voici nos vœux pour vous : 

Noël avec des familles de cœur 

Dans votre foyer règne la chaleur,  
vous ouvrez vos cœurs avec tant de douceur. 

En cette saison de joie et de lumière, nous vous envoyons  
nos vœux sincères. 

Merci pour votre accueil si généreux, pour les sourires  
et les moments heureux. 

Que Noël vous apporte paix et bonheur, et que l’année 
nouvelle soit remplie de douceur. 

Les enfants rient, les étoiles brillent, grâce à vous,  
la magie scintille. 

Joyeux Noël à vous, famille d’accueil chérie,  
que votre maison soit remplie de vie. 

Signé : votre comité ! ! 

Joyeuses fêtes ! 

Défense

Carolle Desjardins  
Présidente régionale et administratrice

Outaouais 
Tél. : 819 923-5081 
cdesjardins@ffariq.ca 

Carolle Desjardins 
Présidente

Josée Dorion 
Vice-Présidente / administratrice

Lynn Waters 
Directrice

Coralie Dufresne 
Directrice

Éric Gosselin 
Trésorier

Stéphanie Lauzon 
Secrétaire

Région  
de l’Outaouais
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Soutien

Partenaire  
référence

Sondages : mieux connaître les besoins des familles d’accueil 
Deux sondages vous ont été proposés par infolettre en décembre, l’un pour les familles d’accueil 
BM ayant adopté et l’autre pour les RTF. Nous réitérons notre invitation à participer à ces études 
qui permettront de mieux connaître vos défis et vos besoins. 

Sondage pour les familles BM ayant adopté 

Ce sondage en ligne d’environ 20 minutes est mené par  
l’équipe de recherche sur le placement et l’adoption en 
protection de la jeunesse de l’Université du Québec en 
Outaouais. Il permettra de dresser, pour la première fois, 
un portrait provincial des enfants adoptés au Québec. Les 
objectifs de cette étude sont de : 

 ■ Améliorer les services; 

 ■ Mieux comprendre la réalité des familles BM ayant adopté; 

 ■ Créer des outils. 

Ce sondage est disponible au www.adoptionquebecoise.ca. 

Sondage pour les familles d’accueil RTF 
Ce sondage en ligne d’environ 20 minutes est mené par  
l’équipe de recherche sur le placement et l’adoption en 
protection de la jeunesse de l’Université de Montréal. Il 
s’adresse aux parents de familles d’accueil depuis au moins 
une année et ayant accueilli au moins un enfant placé en vertu 
de la LPJ. Les objectifs de ce sondage sont de : 

 ■ Enrichir les connaissances sur le rôle de parent d’accueil au 
Québec; 

 ■ Mieux comprendre l’expérience et les défis rencontrés par 
les familles d’accueil RTF; 

 ■ Mieux cerner les besoins des familles d’accueil RTF en 
termes de soutien et de services. 

Ce sondage est disponible au  
http ://ls.sondages.umontreal.ca/199996 ?lang=fr

Merci de votre participation ! 

Nous recherchons

parents d'accueil recherché.e.s
Participation à une étude

Des parents d'accueil ayant :

accueilli au moins un enfant placé en

vertu de la Loi sur la protection de la

jeunesse (LPJ); 

au moins une année d'expérience;

la capacité à comprendre le français

Vous êtes invité.e.s à compléter un sondage en ligne portant sur votre expérience de parent

d'accueil et les défis que vous rencontrez dans ce rôle. Par votre participation, vous contribuez à

enrichir les connaissances sur le rôle de parent d’accueil au Québec.

Pour en savoir plus, consultez le lien

suivant ou scannez le code QR.

Pour toutes questions, contactez-

nous à experiencefa@umontreal.ca 

Ce projet a reçu l’approbation éthique du Comité d’éthique à la recherche de l’Université de Montréal en date du 2023-03-23.
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Soutien

Partenaires  
Avantages

Merci à nos partenaires 

Ces généreux partenaires ont à cœur de souligner le rôle important et le grand dévouement  
de nos familles d’accueil. Grâce à eux, nous avons pu gâter nos familles en faisant tirer  
de nombreux cadeaux lors du congrès 2024. 

Dave Marcoux 7 000$ 

Forméduc 1 820$ 

Bleu Créateur 1 000$ 

Metro 1 000$ 

Prospection 1 000$ 

FFARIQ 800$ 

Salon de coiffure Brin-de-Folie 678$ 

IFSSS 625$ 

Académie Dre Nadia Gagné 500$ 

Audet Photo 500$ 

Chalets Conforts 500$ 

Dialogue 500$ 

Philion Leblanc Avocats 500$ 

Leblanc avocats 500$ 

Voyage Aqua Terra Lévis-Québec 500$ 

Hôtel Universel Rivière-du-Loup 400$ 

Hôtel Delta Trois-Rivières 380$ 

Hôtel Delta Mont Sainte-Anne 375$ 

Entourage sur-le-lac 350$ 

H2O 350$ 

Groupe ISM 300$ 

Le Petit Manoir du Casino 300$ 

Nancy Doyon 300$ 

Sheraton – Saint-Hyacinthe Hôtel 300$ 

NRJ Spa 283$ 

ARB traduction et interprétation 250$ 

FM Communication Marketing 250$  

Iris 250$ 

Raymond Chabot Grant Thornton 250$ 

Groupe Mach 200$ 

Hôtel Le Dauphin –  Québec / Drummondville 200$ 

Kinipi Spa 200$ 

SCFPI 200$ 

Complexe Atlantide 190,80$ 

L’Entre-Jeux 175$ 

Maca 175$ 

Éditions Midi Trente 150$ 

Avec Toi 125$ 

FDMT – Manimo 100$ 

Fromagerie Victoria 100$ 

Hill & Knowlton 100$ 

Imprimerie Bergemont 100$ 

Location en Fête 100$ 

Chocolats Favoris 80$ 

Musée de la biodiversité 80$ 

Groupe Guerette 50$ 

PG Publicité 50$ 

Valeur totale des prix 24 136,80$
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Besoins d’aide  
ou d’information ? 
Toute question est bonne à poser !

Doutes, difficultés ou litiges ? La FFARIQ est là pour vous.
Le rôle de la FFARIQ est de répondre à vos questions et de 
vous assister en cas de besoin. Qu’il s’agisse de répondre à 
des demandes d’informations générales, de vous conseiller 
dans le cadre de difficultés rencontrées ou encore de vous 
accompagner dans les situations de litiges ou de conflits, ils 
sont là pour :

 ■ Renseignements généraux ;

 ■ Questions relatives à une difficulté;

 ■ Enquête administrative;

 ■ Interventions à l’occasion d’un signalement;

 ■ Contestation de la révision de la classification;

 ■ Mésentente.

Voici différents moyens de nous rejoindre
Téléphone : 418 529-4734 ou sans frais au 1 866 529-5868 
Télécopieur : 418 529-0456  
Télécopieur sans frais : 1 866 388-8860

Service 24/24 
En dehors des heures de bureau, choisissez l’option 3.  
Vous serez automatiquement redirigé vers la personne  
qui assure la veille.

Québec :
8500, boul Henri-Bourassa, bureau 265, Québec 
(Québec) G1G 5X1 
Entrée porte no 3, 2e étage

Trois-Rivières :
1350, rue Royale, bureau 300,  
Trois-Rivières (Québec) G9A 4J4

Courriel : info@ffariq.ca 
Site internet : www.ffariq.org

Communauté FFARIQ

Votre Espace UNIQUEMENT aux familles d’accueil membres  
de la FFARIQ : www.votreespace.ffariq.ca 
Facebook corporatif : www.facebook.com/FFARIQ/



 

 


